

令和5年8月開成町教育委員会定例会 会議録

日 時： 令和5年8月21日（月） 15時30分～17時00分

場 所： 開成町役場 201 会議室

出席者： 井上教育長、村岡教育長職務代理者、野地委員、上野委員、本澤委員
【事務局】高橋生涯学習課長、尾川学校教育班長

議 事：

1) 開会 教育長より開会の宣言

2) 会議録署名人の指名 本澤委員が指名された。

3) 議事

《協議事項》

(1) 令和4年度開成町教育改革の取組について

・資料1について説明した。

○教育長 協議事項（1）令和4年度開成町教育改革の取組について事務局から説明してください。

○事務局 資料1をご覧ください。こちらは、委員の皆様事前に資料をお配りしております。一部の委員からは、すでにご回答いただいているところです。今後の予定ですが、本日いただいた意見をもとに必要な修正をさせていただき、8月31日に教育改革検証会議を開催し、検証委員から御意見をいただく予定です。最終的な取組報告については、9月定例教育委員会会議においてお示しさせていただき、議会に対しては、10月に開催される議会全員協議会において報告をさせていただきます。本日は、事前にお配りしている資料をもとに委員の皆様から修正すべき点を出していただけたらと思います。

○教育長 ただいま、事務局から説明がありましたが、本日は、事前にお配りした資料をもとに気付いた点、修正すべき点があれば御指摘をいただきたいと思いますが、いかがでしょうか。

○委員 資料1 5ページの上から3行目のところでジャズアンサンブル入門講座の講師の氏名が誤っているので修正してほしい。

○事務局 御指摘のとおり講師の氏名は、「本澤尚之さん」に修正させていただきます。

○委員 資料1 5ページのジャズアンサンブルのアンケート結果ですが、「まあまあ満足」の方が「5人」となっているが、「1人」ではないか。

○事務局 御指摘のとおり修正させていただきます。

○委員 資料の5枚目のところに令和4年度教育委員会（定例会・臨時会）の開催状況の記載があるが、7月の開催日の標記が小文字となっているので大文字に修正してほしい。また9月定例会の協議事項1の「令和5年度始業日について」と10月定例会の協議事項1の「令和5年

度幼稚園の始業日について」のフォントが大きいので、他のフォントと合わせるようにしてほしい。

○事務局

御指摘の点について修正させていただきます。

○委員

その次のページの「(4) 令和4年度教育長・教育委員の主な活動について」のリード文の2行目のところが「令和3年度」となっているので「令和4年度」に修正してほしい。

○事務局

御指摘の点について修正させていただきます。

○委員

資料25ページのところで「(6) 保・幼・小・中・高の連携」とあるが、同じ項目のなかで「幼・小・中・高」という表現もあった。同じ事項を指しているのであれば、文言を統一すべきである。

○事務局

御指摘の点について、内容を確認させていただき修正させていただきます。なお、この25ページのところでは、「令和4年度の成果」のところで、「令和4年度の主たる取組」との関係で(ア)の項目と(イ)の項目を入れ替えた方がよいとの指摘をいただいております。

○委員

資料39ページの「2 町民が学校を支えます」の「令和4年度の成果」のところの(エ)において重複する文言があるので削除してほしい。

○事務局

御指摘の点について修正させていただきます。

○委員

資料20ページのところで、総合型スポーツクラブの参加者数が1,617人となっているが、その内訳として、ヨガ、オンラインヨガ、走り方、テニスの4項目がある。この4つの積み上げた数値が参加者数1,617人の数値にならないので確認してほしい。

○事務局

御指摘の点について、内容を確認し、修正させていただきます。

○委員

資料48ページの「1 歴史教育や文化・芸術活動を推進します」の「(2) 文化・芸術活動の推進」の成果のところだが、コロナ禍で新たな文化団体の発足につなげることができなかった旨の記載があるが、私の認識では、新たに活動を始めている団体がいる。そういう点を勘案すれば、評価も現状「B」となっているが、「A」で良いのではないか。当該団体は、令和4年度に発足して、令和5年度から町文団連に加盟したので、その都合上、このような記載となっているかもしれないが、主たる取組が文化団体の発足支援であれば、発足自体したのは、令和4年中なので、評価は、「A」でも良いのではないか。また、評価という点で言えば、その上の「(1) 歴史や伝統・文化に関する教育の推進」も現状「B」評価となっているが、「A」評価で良いのではないか。15ページの「(3) 生涯学習を支える施設の整備」についても、現状、「B」評価となっているが、「A」評価でも良いのではないか。18ページの「(3) スポーツを行うための環境の整備」のところも、しっかり取り組んで成果を出しているにもかかわらず、「B」評価となっているが、これも「A」評価で良いのではないか。

○委員

資料16ページの「2 生涯にわたる体力づくりを支援します」の「(2) スポーツを支える指導者の育成」の成果のところの記載内容だが、「意見交換」という言葉が繰り返し出てきており、若干くどい印象を受けるので修正したらどうか。

- 事務局 御指摘の点については、修正させていただきます。
- 委員 資料3 2ページの「(3) スポーツを行うための環境の整備」の2つ目の項目中、「ドックラン」とあるが、「ドッグラン」の誤りではないか。
- 事務局 御指摘の点については、修正させていただきます。
- 委員 資料5 6ページの教育委員会の見解のところだが、下から4行目に英語検定テストという記載があるが、これについては、GTECという記載では問題あるのか。
- 事務局 GTECはベネッセが提供する英語試験なので、あまり一般的ではないということも踏まえて、このような記載にしております。
- 委員 最後の教育委員会の見解のところだが、全体的な見解の書き方として、教育委員会の全体的な意見を書いて、その後、学校教育、生涯学習の個別の内容について触れていくのが通常だと思うので、もう少し考えてほしい。また、検証委員の方から様々な意見をもらっているが、それに対するコメントをこの教育委員会の見解で触れても良いのではないか。
- 事務局 記載の方法には、もう一度検討させていただきます。
- 委員 資料4 2ページの「(1) 教育委員会の質の向上」のところで検証委員から意見をもらっている。意見の内容が、教育委員会会議の開催時間は、どのように周知しているのかといった内容なので、ホームページ等で周知していることは明らかのため、あえて載せる必要はないのではないか。
- 委員 私も同じような考えを持っている。資料4 2ページの「(3) 学校給食における食品の安全確保」のところで、学校の給食調理業務委託の民間委託について早期に実現すべきといった旨の意見があるが、これも教育委員会においてすでに機関決定されているものなので、あえて記載する必要はないと思う。
- 教育長 いただいた御意見をもとに再度、内部で検討させていただき、あらためて9月定例教育委員会でお示しさせていただきます。他に御意見はございますでしょうか。
- 全委員 意見なし。
- 教育長 それでは、協議事項(1) 令和4年度開成町教育改革の取組については、ここまでとさせていただきます。

(2) 令和5年度開成町総合教育会議における協議事項について

- ・資料2について説明した。

- 教育長 協議事項(2) 令和5年度開成町総合教育会議における協議事項について事務局から説明してください。
- 事務局 こちらは、令和5年9月25日の9月定例教育委員会終了後に予定されている総合教育会議において協議事項として提案させていただく資料について委員の皆様から御意見を賜りたく上程させていただくものです。今回、山神町長となって初めての総合教育会議となるため、

事務局に対して協議事項について町長に何かお考えがあるか確認したところ、例年どおりのテーマで進めてほしいとの話があったため、これまで通りのテーマ、資料で総合教育会議に臨みたいと思います。それでは、資料2をご覧ください。テーマとしては、例年どおり「令和6年度に教育委員会が取り組むべき課題の共有について」とさせていただいております。学校教育関連予算として4項目、生涯学習関連予算として1項目の合計5項目を記載させていただいております。あくまでも事務局案ですので、不足している項目等ございましたら御意見をいただきたいと思っております。

それでは、学校教育関連予算の1点目ですが、文命中学校屋内運動場空調設置事業についてです。「学校における熱中症対策ガイドライン」（令和3年5月環境省・文部科学省作成）によれば、WBGT（暑さ指数）が31℃以上の場合は、原則、体育が中止（屋内運動場も含む。）となっています。近年の暑さの影響により、現状、6月、7月の夏季期間中の体育授業が中止となることが増えている状況です。教育活動に支障が生じている状況もあり、かつ、部活動等、他の学校種よりも屋内運動場を活用する場面が多いため、文命中学校屋内運動場に空調設置工事を実施したいと考えております。事業実施にあたっては、国の補助金（学校施設環境改善交付金 大規模改造(空調(冷暖房設備)整備)事業)の活用を考えており、この場合、当該補助金が令和7年度までの時限的な補助金のため、令和6年度に基本設計、実施設計を行い、令和7年度の工事施行を考えているところです。したがって、令和6年度については、当該工事施行に必要な基本設計及び実施設計にかかる業務委託費用を計上したいと考えております。

学校教育関連予算の2点目ですが、文命中学校部活動地域移行についてです。令和5年度については、有識者、関係機関等による部活動地域移行準備委員会を立ち上げ、検討を進めているところです。令和6年度においては、一部の部活動を先行的に総合型スポーツクラブ等に委託事業という形式で移行を考えております。また、令和6年度は、引き続き、運営方法、部活動の選定、受益者負担等について協議するため、準備委員会等の開催に必要な予算を計上したいと考えております。

学校教育関連予算の3点目ですが、文命中学校植栽伐採業務委託についてです。校舎周辺の高木については、毎年、限られた予算の中で樹木の一部剪定（枝打ち程度）を行っているところですが、本格的な剪定等の業務は行えておらず、一部敷地外に枝がはみ出している状況です。当該作業は、専門的な技術を要する業務であるため、委託により高木等伐採を実施したいと考えております。なお、開成小学校は、令和4年度予算において、開成南小学校は、令和5年度予算において同様の植栽伐採業務を委託し、作業を行ったところです。

学校教育関連予算の4点目ですが、園・学校の生活支援員の配置についてです。近年、支援が必要な園児・児童・生徒が増えており、また、その程度や対応も子供によって異なる状況です。一人ひとりの園

児・児童・生徒に対して個性に応じたきめ細かい教育を実践するための園・学校現場へのバックアップが課題となっています。現在、来年度就学予定の子どもたちの就学相談を行っているところですが、教育支援委員会の結果次第では、開成南小学校の特別支援学級数が増える見込みです。その場合、学校生活支援員の増員が必要となります。現在、見込みでは、開成南小学校の自閉情緒学級は3クラスとなる見込みであり、必要な支援員の配置が求められます。

続いて、生涯学習関連予算です。こちらは、町民センター改修についての1点のみ記載させていただいております。町民センターの改修工事のうち、令和5年度は空調設備工事を進めております。それ以外の老朽化した設備については、令和6年度も引き続き工事を行っていくため、工事に関する費用の確保とともに技術職員による専門的な支援が必要となります。また、工事後には、施設環境のさらなる充実を図るため、町民センターの什器や備品の一部更新を行うとともに、瀬戸崎雄文庫などの郷土資料の町民への公開に向けた準備を進める必要があります。以上、5項目について事務局案として提示させていただきましたので、これ以外で追加すべき項目、修正すべき項目があれば御意見をいただけたらと思います。説明は、以上です。

○教育長

ただいま、事務局から説明がありました。私から補足させていただきます。本日お配りした資料のなかに今後の町内の幼児、児童、生徒数の推計をまとめたものがあります。これによると、現在、小学校4年生の児童数が195人と非常に多いです。委員の皆様、御存知のとおり、令和7年度に小学校全学年において35人学級が完了します。その後、国の方の動きは不透明な部分はありますが、仮に中学校においても35人学級を行うとなれば、現状の文命中学校の施設では教室数が足りなくなる見込みです。また、先ほど、事務局の説明でもありましたが、児童、生徒数の増加に伴い、特別支援級に在籍する児童、生徒数も増えています。こちらについても、状況次第では、教室数不足が生じるおそれがあります。さらに、このような状況のため、指導主事の教育相談件数も増えており、指導主事が本来の教科指導の業務に時間を割くことが難しい状況があります。可能であれば、教育相談に精通した方の雇用もお願いしたいと考えております。資料全体を通じて何か御質問、御意見はございますか。

○委員

町民センター改修についてだが、主な内容は、設備改修だと思うが、文化団体からの要望としては、現状、町民センター2階入り口入ってすぐ右に花が飾ってあるが、せっかく立派な花であるにもかかわらず、設置場所が悪く、あまり目にとまらず、もったいないと思う。また、生涯学習講座の活動状況等は、掲示してあるが、文化団体の活動状況を紹介する掲示スペースもないので、改善してほしいと思う。また、視聴覚ホール、鏡ばりの部屋、工芸室など他市町村にはあるが、開成町にはないものも多いため、改修のタイミングで整備を検討してほしい。すべては難しくても、少しでも実現してほしいと思う。

私も同様の意見をもっている。1階の入り口入ってすぐ右手のス

- 委員 ペースのところもスペース全体が暗く、机、椅子の数も少ないのであまり利用する方がいない印象がある。せつかく、あのようなスペースがあるので利用が進むような改修をしてほしい。また、役場庁舎においても、1階にテーブル、椅子はあるが、あまり利用している方がいない印象がある。空いているスペースがあるので、このような場所を有効活用して展示物を置いてみたらどうか。
- 委員 私も町民センター1階のスペースは、非常に暗いと思う。あれでは、学習スペースにもならない。また、検証委員の意見でもあったと思うが、1階にもキッズスペースがあると良いと思う。
- 事務局 さきほど、文化団体の方からの御意見として、部屋のレイアウトや掲示方法についてお話しがりましたが、事務局としては、今後、当該団体にヒアリングを行い、エントランスホールの展示方法等を改善していきたいと考えております。また、生涯学習講座の案内も現状、更新が十分にできていない状況がありますので、その点についても改善していきたいと考えております。
- 委員 事務局案以外で、気づいた点としては、以前から思っていることだが、教育委員会事務局の職員数が少ないように感じる。教育委員会事務局の業務は、各園・学校の業務も含まれているので、その点については、町長に是非理解してほしいと思う。
- 委員 事務局案のなかで文命中学校体育館への空調設置の項目があったが、仮に実現した場合、その後は、小学校に設置し、最終的には幼稚園に設置を検討するという流れだと思うが、実現するまでの間に例えば、福祉会館ホール等を活動場所として使用できたらよいと思う。現状、福祉会館施設を中学校の部活動で使用する場合は、特段優先されるわけでもなく通常の利用者と同じ扱いとなるが、町内に演奏を披露するホールが福祉会館しかないわけだから、出来るだけ優先的、かつ無料で利用できるようにしてほしい。
- 委員 私も同感である。町有施設として音楽ホール等があれば別だが、現状存在しないわけだから、せめて福祉会館ホールは、文化団体が利用しやすいように改善してほしい。
- 教育長 施設を所管している者が異なることによるものだと思いますが、お考えは十分理解できます。他に御意見はございますか。
- 全委員 意見なし。
- 教育長 それでは、本日いただいた意見をもとに資料を修正させていただき、当日の発言割振も含めて事務局からご連絡させていただきますのでよろしくをお願いします。

《報告事項》

(1) 経過報告、今後の予定について

- ・資料3について説明した。

- 教育長 報告事項(1)経過報告、今後の予定について事務局から説明してください。

○事務局

それでは、資料3をご覧ください。8月の経過報告です。8月7日は、第1回開成町部活動地域移行準備委員会を開催しました。8月10日は、開成町給食管理委員会を開催しました。8月14日、15日は、学校閉庁日とさせていただきます。8月21日の本日は、定例教育委員会となっております。8月22日は、開成町教育講演会を町民センター大会議室において開催します。8月24日は、西湘地区教育委員会連合会主催の令和5年度教育講演会が開催されます。こちらについては、委員の皆様は、オンラインで参加となっております。8月29日は、園・学校の2学期始業式及び登校指導日となっております。

続いて、9月の予定について報告させていただきます。9月3日は、町防災訓練を実施します。9月5日から9月13日まで開成町議会9月定例会議を開催します。9月15日は登校指導日となっております。9月25日は、開成幼稚園において定例教育委員会を開催します。なお、定例教育委員会会議終了後、引き続き、総合教育会議を開催する予定です。

続いて生涯学習課から行事等の報告をさせていただきます。7月23日、7月30日に第72回足柄上郡総合体育大会が開催されました。結果は、総合優勝という結果でした。開成町参加者数は、192名でした。8月1日から8月4日まで幕別町青少年交流事業を実施しました。小学生19名、引率者4名の合計23名が参加しました。8月6日は、第40回中学生地域交流ゲートボール大会を開催しました。参加チーム数は、8チームでした。なお、本事業については、今回が最後となります。理由としては、開催時期が猛暑であること、指導者が高齢化していること、中学生の参加者が減少していることが主な理由となっています。

9月の予定です。9月2日は、あじさい塾「磯の生物観察会」を開催します。場所は、真鶴町三ツ石海岸です。9月16日は、開成町保健センターにおいて、あじさい塾「料理のプレゼントをしよう！」を開催します。また、同日、開成水辺スポーツ公園において「第27回しいがしカップパークゴルフ大会」を開催します。裏面は、ジュニアサマースクールの開催をまとめています。7月25日は、ピザ焼き体験教室、7月26日は、陶芸教室を実施しました。8月3日は、子どものお金教室、8月8日は、次世代エネルギーキット作り教室、8月10日は、デコパージュ&トールペイント教室を実施しました。説明は、以上です。

○教育長

ただいま、事務局から説明がありましたが、何か御質問はございますか。

○委員

私の方から情報提供させていただきます。8月4日に令和5年度西湘地区教育委員会連合会第2回役員会があり、そのときの協議内容についてですが、令和6年度の研修視察先の候補について、次の2案のなかから選択してほしい旨の依頼があったので、皆様にお諮りしたいと思います。まず、1つ目が、学校法人ねむの木学園（掛川市）です。

提案理由は、「障害をもつ子どもたちに教育の場を」という願いの下、1968年に日本で初めて開設した肢体不自由児童養護施設と1979年に開校した肢体不自由のための特別支援学校です。2つ目が藤野芸術の家（相模原市）です。提案理由は、陶芸・木工・ガラス工芸等の芸術体験工房、音楽ホール、宿泊施設、野外スペース等から構成されているアート体験施設です。周辺には、散策路があり、芸術家達が製作した野外アートが点在し、芸術家の集まる町ならではの風景も楽しめます。事務局の考えとしては、できれば第1案の方向で進めたいとのことです。今後、コロナの流行次第では、第2案になることもあり得ますが、基本的には、第1案でよろしいでしょうか。

○全委員

異議なし。

○教育長

それでは、私の方からもご報告させていただきます。8月24日に生涯学習講座として「開成町と関東大震災」というテーマで井上東亜様にご講演をいただきます。そちらの講演会に出席しますので、同時刻に開催される西湘地区教育委員会連合会主催の講演会については、欠席させていただくので御了承ください。それでは、報告事項（3）経過報告、今後の予定については、ここまでとさせていただきます。

（2）開成町立学校の様子について

○教育長

園・学校の様子ですが、夏季休業中ということもあり、特段報告はございません。喜ばしいニュースとして文命中学校吹奏楽部が県大会で銅賞を受賞しました。頑張ってきたことが評価されて、生徒達も喜んでいと思います。

夏季休業期間中を利用して町内の小・中学校教職員を対象にICT研修を実施しました。

工事関係としては、開成小学校150周年記念事業として中庭改修工事を行っており、予定どおり順調に工事が進んでいます。また、開成南小学校においては、校庭の高木剪定を行っており、敷地外にはみ出した枝葉を切るようにしています。

生涯学習関係ですが、夏季休業期間中に町民センターを学習スペースとして開放し、延べ43人、実人数としては13人の子どもが利用しました。今後も施設の有効活用について、検討を進めていきたいと考えております。

閉 会 ： 教育長より閉会の宣言